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Às dezoito horas e dezenove minutos do dia vinte e oito de agosto de dois mil e vinte e três  1 
Sr. Presidente – Dr. Marcelo Polacow Bisson – nas dependências do Novotel Jaraguá, em 2 
São Paulo, efetuou a 1ª chamada nominal consignando as presenças dos Conselheiros: Dra. 3 
Luciana Canetto, Dr. Adriano Falvo, Dra. Danyelle Marini, Dra. Adryella Luz, Dr. André dos 4 
Santos, Dra. Claudia Ap. Montanari, Dr. Fábio Ribeiro da Silva, Dra. Pamela do Nascimento, 5 
Dra. Rosana Kagesawa Motta, Dra. Rosilene Martins Viel e Dra. Susana Y. B. Herrera.  6 
O Senhor Presidente declarou instalada a 1ª Reunião Plenária Extraordinária, tendo como 7 
pauta única: Cannabis Medicinal. 8 
Às dezenove horas e trinta e oito minutos constatou-se a presença da Dra. Fernanda Ono 9 
Santos. 10 
Convidados: Adriana Potomasi, Jair Calixto, Thiago Fernandez, Belmiro Morgado Jr, Reggiani 11 
Shinatto, Leonardo Navarro, Nathalia C. D. Silva, Jéssica Ferreira, Raquel Rizzi, Margarete 12 
Akemi Kishi, Marco Poe,  Claudia Mano, Jaime Ozi, Ana Tarina Lopes, Raphael Rocha, Juliana 13 
Pereira de Castro, Daniela C. Camargo Veríssimo, Marcelle Viçoso Santos, Rafael Gomes 14 
Mariano, Estefani Macario, Carolina Nocetti, Paulo Roberto Souza, Débora Garcia, Guilherme 15 
Marques, Marianne Kruse, Rita Lima, Priscila Trindade, Lúria Rocha Alves, Bruno Viriato, Kassia 16 
Pereira, Helder Oliveira, Maria José e Fábio Costa. 17 
Dr. Marcelo Polacow cientificou a todos que a realização dessa Reunião Plenária 18 
Extraordinária, com pauta única sobre a Cannabis Medicinal, foi organizada com o apoio do 19 
Comitê de Cannabis Medicinal do CRF-SP, objetivando conhecer o ponto de vista dos 20 
convidados, que são especialistas sobre o tema e que atuam em diversos setores, 21 
possibilitando assim ampliar o conhecimento dos Conselheiros, autoridades e farmacêuticos 22 
sobre o tema. 23 
Dra. Priscila Dejuste, membra do Comitê de Cannabis Medicinal do CRF-SP e Dra. 24 
Margarete Kishi, Coordenadora do Comitê de Cannabis Medicinal do CRF-SP, 25 
contextualizaram a situação da substância no Brasil, assim como os desafios, problemas e 26 
perspectivas. 27 
Deputado Caio França, autor da Lei Estadual 17.618/23, que inclui a cannabis medicinal no 28 
SUS, participou da reunião na modalidade online. O Deputado ressaltou a importância do apoio 29 
do CRF-SP para a aprovação e implementação da lei e destacou que a falta de informação é 30 
um dos grandes desafios para o movimento. Citou ainda a capacidade e grandiosidade do CRF-31 
SP, que pode auxiliar atestando a qualidade dos produtos que estão sendo distribuídos. 32 
Disponibilizou o endereço do site da Frente Parlamentar Cannabis Medicinal e Cânhamo 33 
Industrial: fpcannabis.com.br  34 
Sra. Viviane Sedola, representante do Conselho de Desenvolvimento Econômico e Social 35 
Sustentável   “Conselhão”, também participou da reunião na modalidade online. Informou que 36 
está havendo um aumento no movimento, tendo em vista os debates que vem ocorrendo nos 37 
órgãos oficiais, como por exemplo os conselhos de classe e órgãos judiciários. Observou que 38 
os debates sobre a cannabis devem levar em conta as áreas sociais, segurança, economia, 39 
tributária, saúde e o potencial ecológico e sustentável. Destacou a necessidade da promoção 40 
de campanhas de educação sobre o tema. 41 
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Dra. Carolina Nocetti, médica com experiência internacional em consultoria técnica e 42 
aplicações clínicas de Cannabis no Brasil, discorreu sobre como os canabinoides podem 43 
melhorar os índices de saúde nos municípios e estados, com a reduação de custos, índices de 44 
qualidade de vida, níveis de atenção à saúde e apresentação de dados de saúde. Ressaltou a 45 
importância da atuação do farmacêutico na equipe multidisciplinar e afirmou que o profissional 46 
é o mais capacitado para orientar a equipe em relação ao cuidado e acompanhamento 47 
farmacoterapêutico do paciente quando em terapia com canabinoide. Dr. Marcelo Polacow 48 
sugeriu que no futuro a equipe da Dra. Carolina (composta por farmacêuticos e médicos) 49 
desenvolvam material para a Academia Virtual de Farmácia do CRF-SP. 50 
Sra. Maria Angelica Comins, psicóloga, representante do Deputado Eduardo Suplicy, Vice-51 
Presidente da Frente Parlamentar da Cannabis Medicinal e do Cânhao Industrial da ALESP, teve 52 
sua participação na modalidade online e relatou que o tema está despertando cada vez mais o 53 
interesse da comunidade médica e na sociedade em geral, contudo, ainda há desafios e 54 
perspectivas que precisam ser considerados, principalmente o financiamento governamental 55 
para garantir o acesso ao produto. Para tanto, argumentou que é preciso avançar em relação 56 
a democratização do acesso da cannabis medicinal, citando algumas medidas que devem ser 57 
consideradas, como por exemplo, a regulamentação e a desburocratização do produto, assim 58 
como o debate do autocultivo de forma responsável. Observou que a discussão promovida pelo 59 
CRF-SP é fundamental, inclusive porque a atuação das equipes multiprofissionais no processo 60 
é essencial.  61 
Sra. Isabela Maria Alves de Ávila, representante do MAPA - Ministério da Agricultura, 62 
participou do debate na modalidade online e apresentou o cenário da cannabis medicinal na 63 
saúde animal. Informou que há projetos de lei tramitnado para o uso do produto, porém, ainda 64 
não há regulamentação que autorize a utilização em animais, o que traz insegurança jurídica. 65 
Explicou que a competência pela regulamentação de produtos veterinários é do MAPA, que é 66 
favorável ao uso veterinário medicinal e ao registro de produtos à base de cannabis. Relatou 67 
ainda, que há tratativas com a Anvisa para a elaboração de um adendo específico da Portaria 68 
344/98, que contemple o uso veterinário da cannabis medicinal. Dr. Marcelo Polacow informou 69 
que CRF-SP possui o Grupo de Trabalho Técnico de Farmácia Veterinária e a Dra. Isabela 70 
colocou-se à disposição para participar de reuniões. 71 
Sra. Caroline Sellani, representante da Abiquifi - Associação Brasileira da Indústria de 72 
Insumos Farmacêuticos, apresentou na modaline online, a posição da entidade, que desde 73 
2019 debate o tema com a criação do Grupo de Trabalho de Insumos de Cannabis. Informou 74 
que o Brasil importa 95% dos insumos farmacêuticos consumidos no país e o cultivo nacional 75 
possibilita redução de 30 a 40% (trinta a quarenta por cento) no custo os insumos para 76 
produção de produtos e medicamentos à base de cannabis. Relatou que a Resolução da 77 
Diretoria Colegiada (RDC) - Anvisa nº 327/2019 é uma norma transitória, que será atualizada. 78 
Dr. Jaime Ozi, Consultor na área de cannabis e membro do Grupo de Trabalho de Insumos 79 
de Cannabis da Abiquifi, apresentou dados do mercado em nível global, que deve atingir US$  80 
148 bilhões até 2026, com uma taxa de crescimento anual composta de 22,9% entre 2018 e 81 
2026. Destacou o papel do farmacêutico e sua enorme contribuição para a produção do 82 
produto, em que a farmacologia tem um papel fundamental na pesquisa e na evidência 83 
científica, principalmente relacionados às aplicações e interações desse produto fitoterápico no 84 
organismo humano.  85 
Dr. João Paulo Silvério Perfeito, Gerente de Medicamentos Específicos, Fitoterápicos, 86 
Dinamizados, Notificados e Gases Medicinais da Anvisa, apresentou na modalina online, a 87 
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autorização sanitária de produtos de cannabis no Brasil. Sobre a situação atual, relatou que 88 
existem trinta produtos de cannabis autorizados pela agência e um medicamento registrado. 89 
Relatou que é difícil regulamentar a Cannabis medicinal, pois não há estudos confirmatórios 90 
para a maioria dos casos. Espera que em breve seja disponibilizada nova Consulta Pública à 91 
sociedade e Audiência Pública, para a promoção de um novo marco regulatório. 92 
Sr. Helder Dario, Diretor Científico da FarmaUSA Life Science, indústria que produz o IFA 93 
cannabidiol e produtos de cannabis no Brasil, informou que são produzidas 10 toneladas do 94 
produto anualmente. Relatou que o Brasil pode ser independente para a produção de produtos 95 
à base de Cannabis, podendo inclusive exportar no futuro. Ressaltou que o farmacêutico é um 96 
profissional essencial em todas as etapas, desde a pesquisa, fabricação, até o momento do uso 97 
pelo paciente.  98 
Dr. Leonardo Sobral Navarro, membro da Comissão de Direito Médico e da Saúde da 99 
OAB/SP, destacou a importância da realização de reuniões, como essa plenária, pois 100 
representam o amadurecimento do tema no país e o engajamento de diversos profissionais 101 
preocupados com a discussão, o que impacta diretamente na sociedade. Ponderou a 102 
importância da capacitação como base para atuação dos médicos e demais profissionais, 103 
levando assim benefício para o paciente e sociedade em geral.  Relatou que apesar do 104 
crescimento do mercado da Cannabis medicinal, muitos pacientes estão com problemas, 105 
havendo denúncias contra fabricantes e prescritores, por exemplo. Ressaltou a importância da 106 
atenção a esses pacientes. 107 
Nada mais havendo a tratar o Dr. Marcelo Polacow Bisson, declarou encerrada a reunião às  108 
vinte  e duas horas e vinte e cinco minutos e lavrou a presente Ata, auxiliado pela Secretária 109 
Paola Almeida Frederico. São Paulo, vinte e oito de agosto de dois mil e vinte e três. 110 
Dr. Marcelo Polacow Bisson: ____________________________________________________ 111 

Dra. Luciana Canetto: _________________________________________________________ 112 

Dr. Adriano Falvo: ____________________________________________________________ 113 

Dra. Danyelle Marini: _________________________________________________________ 114 

Dra. Adryella de Paula F. Luz: ___________________________________________________ 115 

Dr. André Luis dos Santos: _____________________________________________________ 116 

Dra. Claudia Aparecida Montanari: _______________________________________________ 117 

Dr. Fábio Ribeiro da Silva: _____________________________________________________ 118 

Dr. Gustavo Lemos Guerra: ____________________________________________________ 119 

Dr.Marcos Machado Ferreira: ___________________________________________________ 120 

Dra. Rosana Matsumi Kagesawa Motta: ___________________________________________ 121 

Dra. Rosilene Martins Viel: _____________________________________________________ 122 


